



## El papel de las ciudades será decisivo en la conservación del medioambiente

### Description

Por Ambientum Portal Ambiental

El futuro de la conservación de la naturaleza se dirime, cada vez más, lejos de las remotas reservas naturales y dentro del bullicio de las grandes metrópolis. Esta es una de las conclusiones centrales del reciente congreso de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), celebrado en Abu Dabi, donde se han redefinido las pautas de acción global. Con 4.500 millones de personas residiendo y consumiendo en ellas, las decisiones tomadas por las autoridades y los ciudadanos urbanos serán el factor determinante para la salud del planeta.

### Presión insostenible

El organismo recuerda que más de la mitad de la población mundial vive ya en ciudades, una cifra que escalará al 68% para 2050. Estos 6.700 millones de consumidores, con su constante demanda de recursos, ejercen una presión insostenible sobre los ecosistemas globales, a menudo contribuyendo directamente a su sobreexplotación. Los patrones de consumo urbano han sido históricamente responsables de importantes repercusiones negativas para la biodiversidad, provocando la pérdida inmediata de hábitats para satisfacer la necesidad de nuevas infraestructuras. Por tanto, la manera en que la urbanización y el consumo evolucionen en las próximas décadas será el factor determinante para el destino de la naturaleza.

El esfuerzo de conservación, advierte la UICN, va mucho más allá de la mera creación de parques y la plantación de árboles en las aceras. La verdadera transformación comienza con la creación de alianzas proactivas con las estructuras y autoridades gubernamentales locales para asegurar que las consideraciones sobre la biodiversidad se integren de manera obligatoria en la planificación urbana y en toda toma de decisiones. La hoja de ruta de la organización enfatiza que las 10.000 ciudades del mundo ejercen un impacto descomunal que trasciende el escaso 3% de la superficie terrestre que ocupan, impulsado por sus enormes demandas de recursos más allá de sus límites geográficos.

### Capital privado y conciencia ciudadana

Más allá de las directrices políticas, la sostenibilidad urbana recae, en última instancia, en manos de sus habitantes. La UICN ha reconocido que será fundamental restablecer el vínculo, a menudo roto, entre las personas y la naturaleza. Esto implica facilitar medidas de conservación basadas en el territorio, generar un cambio profundo en los patrones de consumo, abordar la creciente problemática de los residuos y la contaminación (ya sea atmosférica, acústica, lumínica o por plásticos), e incluso incorporar la biodiversidad en los planes de estudio escolares y en los grandes eventos

## deportivos y culturales

Otro de los grandes ejes trazados para el periodo hasta 2040 es la implicación del sector privado. Los participantes del congreso coincidieron en que un reto significativo es la reorientación de los sistemas financieros y económicos para que funcionen en plena consonancia con la naturaleza. La base de las economías y la supervivencia humana dependen directamente de los recursos naturales—alimentos, agua, aire limpio, materias primas—, lo que hace urgente establecer relaciones significativas con nuevos socios.

Los asistentes a la cumbre han apuntado a la necesidad de explorar a fondo el potencial de las colaboraciones con el sector privado, tanto con empresas individuales como con asociaciones industriales, reconociendo que esto implicará trabajar con un abanico más amplio de autoridades reguladoras. La UICN, por su parte, se ha comprometido a diversificar sus fuentes de ingresos, explorando activamente la filantropía, la recaudación de fondos y el potencial inherente a las empresas basadas en la naturaleza.

El Maipo/Ambientum

**Date Created**

Diciembre 2025